
Орфоэпические нормы

ЕГЭ по Русскому 
языку- задание  № 4



⚫ Слова иноязычного происхождения, как правило, в 
русском языке сохраняют ударение, какое они 
имели в языке-источнике:

⚫ гЕнезис, мАркетинг, мЕнеджмент, гравЁр, 
диспансЕр, жалюзИ, каучУк, партЕр, шассИ

⚫ В отглагольных существительных сохраняется 
место ударения, что и в исходном глаголе:

⚫ обеспЕчить, обеспЕчние.

Правила постановки ударений в 
именах существительных



⚫ В некоторых существительных ударение является 
неподвижным и остается на корне во всех падежах:

⚫ бАнт-бАнты ; 
⚫ аэропОрт- аэропОрты 
⚫ бУхгАлтер- бухгАлтеров
⚫ Икс- Иксы
⚫ крАн-крАны
⚫ лЕктор- лЕкторов
⚫ тОрт- тОрты
⚫ шАрф-шАрфы



⚫ В некоторых прилагательных ударение такое же , как 
и в исходных существительных от которых они 
образованы:

⚫ слИва- слИвовый
⚫ кУхня-кУхонный
⚫ щавЕль- щавЕлевый
⚫ Ударный слог полной формы ряда прилагательных 

остаётся ударным и в краткой форме: 
⚫ красИвый – красИв – красИва – красИво – красИвы; 

немЫслимый – немЫслим – немЫслима – 
немЫслимо – немЫслимы.  

Правила постановки ударений в 
именах прилагательных



⚫  

   У некоторых частотных прилагательных с 
подвижным ударением оно нередко падает на 
основу в форме мужского, среднего рода и 
множественного числа и на окончание в форме 
женского рода: 

⚫ прАвый – прАв – прАво – прАвы – правА; 
⚫ сЕрый – сер – сЕро – сЕры – серА; стрОйный – 

стрОен – стрОйно – стрОйны – стройнА.



⚫ Ударение в прошедшем времени глагола обычно 
падает на тот же слог, что и в неопределённой 
форме: 

⚫ сидЕть – сидЕла, 
⚫ стонАть – стонАла, 
⚫ прЯтать – прЯтала,
⚫  начинАть – начинАла

Правила постановки ударения в 
глаголах



⚫ Ударение в прошедшем времени глагола обычно 
падает на тот же слог, что и в неопределённой 
форме: сидЕть – сидЕла, стонАть – стонАла, 
прЯтать – прЯтала, начинАть – начинАла. 
Вместе с тем группа употребительных глаголов 
(около 300) подчиняется другому правилу: ударение 
в форме женского рода прошедшего времени 
переходит на окончание, а в остальных формах 
остаётся на основе. Это глаголы брать, быть, 
взять, вить, врать, гнать, дать, ждать, 
жить, звать, лгать, лить, пить, рвать и 
др.: жить – жил – жИло – жИли, но жилА; ждать – 
ждал – ждАло – ждАли, но ждалА; лить – лил – 
лИло – лИли, но лилА. Так же произносятся и 
производные глаголы (прожить, забрать, допить, 
пролить и т. п.). 



⚫ Примечание: 
Исключение составляют глаголы прошедшего 
времени женского рода с приставкой вы–, 
которая перетягивает ударение на себя: 

⚫ вЫжить – вЫжила, вЫлить – вЫлила, 
вЫзвать – вЫзвала; 
• у глаголов класть, красть, слать, 
послать, отослать ударение в форме женского 
рода прошедшего времени остаётся на основе: 

⚫ крАла, слАла, поcлАла, отослАла.



⚫ В глаголах оканчивающихся на –ИТЬ, при 
спряжении ударение падает на окончания:

⚫ включИть-включИшь – включИте
⚫ вручИть- вручИшь- вручИте
⚫ дозвонИться- дозвонИмся- дозвонИтся
⚫ кровоточИть-кровоточАт-кровоточИшь
⚫ звонИть, исключИть, позвонИть, облегчИть
⚫ Исключение:
⚫ опОшлить-опОшлят
⚫ освЕдомиться-освЕдомишься



⚫ В главголах образованных от имен 
прилагательных, ударение чаще всего 
падает на –ИТЬ:

⚫ Быстрый- убыстрИть
⚫ Острый-обострИть
⚫ Легкий-облегчИть
⚫ Исключение:
⚫ озлОбить



⚫ В страдательных причастиях прошедшего 
времени, образованных от глаголов: изогнуть, 
согнуть, ударение падает на приставку:

⚫ изОгнутый, зАгнутый, сОгнутый
⚫ В кратких страдательных причастиях 

прошедшего времени женского рода ударение 
падает на окончание:

⚫ занятА, запертА, заселенА, налитА, снятА, 
созданА

Правила постановки ударений в 
причастиях



⚫ Деепричастия часто имеют ударения на том же 
слоге, что и инфинитив глагола , от которого оно 
образованы:

⚫ задАть – задАв, залИть – залИв, занЯть – занЯв, 
начАть – начАв, поднЯть – поднЯв, 

⚫ пожИть — пожИв, положИть – положИв, 
понЯть – понЯв, предАть – предАв, 

⚫ предпринЯть – предпринЯв, прибЫть – прибЫв, 
принЯть – принЯв, продАть – продАв, пропИть – 
пропИв, создАть – создАв. 

Правила постановки ударений в 
деепричастиях



На приставку ДО- ударение падает в слудующих 
наречиях: дОсуха, дОнизу, дОверху
Исключения: добелА, донЕльзя

На приставку ЗА- ударение падпет в словах:
зАгодя, зАтемно, зАсветло

Исключение: завИдно

Правила постановки ударений в 
наречиях



№1                                       №3
лекторОв                          опОшлить
ходАтайствовать             заперлА
добелА                              прИнятый
занятА                              жАлюзи
кУхонный                         мЕстностей
№2                                      №4
знАчимость                     обеспЕчение
врУчит                              сорИт
донЕльзя                           отключЁнный
звонИт                              озлОбить
бОроду                             добрАлась



⚫ №1-лЕкторов
⚫ №2-вручИт
⚫ №3-жалюзИ
⚫ №4-добралАсь

Ответы


